
●
无愧国门，颜骏凌的判断、

选位、反应都是好的。那个角
球被顶出后，颜迅速移位，汪海
健射出球后，颜准确判断出球

的线路与角度，飞身侧扑，展臂至
极限，可惜汪这脚射门角度太刁，
是个死角。颜臂长不及。

裁判把这个世界波判了出
来，说是于汉超越位干扰。这一
说法有争议。从颜的选位、反应、
侧扑，看上去应该没受于的干扰。

裁判执行规则，没错。但是，
裁判也要尊重事实。事实是执行
规则的基础。

●
裁判最终判罚后，没有申花

球员追着裁判讨说法，而是继续
投入比赛，打好最后一分钟。

赛后发布会，斯卢茨基说，他
“心情非常复杂”。以此回应“绝
杀球被取消”。表态很克制，很含
蓄。

斯执教申花以来，一直要求

球员控制自己的情绪，专注于比
赛本身。为此，斯还与球员一起
在赛前与赛中的更衣室里，埋头
冥想。这是平复情绪、保持冷静
的一种方法。

斯的理念与方法很有效果。
申花球员实战中，表现得越来越
平稳，越来越冷静，越来越职业，
也越来越坚韧。

斯塑造着申花的新气质。强
队的气质。

●
判罚争议，是比赛的一部分，

时有发生。相信气质蜕变的申
花，不会耿耿于怀那个被吹出来
的“世界波绝杀球”，而会专注于
两天后的下一场比赛。

下一个对手是之前显露黑马
之色的沧州雄狮。
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平分春色

●海港对申花的这场上海
德比大战打成了1比1，一场平
局。形容平局，有称“握手言
和”的，有称“一团和气”的，有
称“平分秋色”的，有称“不分高
低”的，有称“势均力敌”的，有
称“棋逢对手”的。交交关关，
汉语的博大精深由此也可以略
见一斑。这场球从场面上来
看，堪称势均力敌，两支球队攻
守平衡，都把严防死守放在了
第一位。主队海港与客队申花
的两位洋帅布阵用兵都没有露
出破绽，棋逢对手了。上海人
看球欢喜给球员、教练起点绰
号，老早的申花阵中不少有鲜
明特点或个性的主力球员都有
外号的。当下的两位洋帅的大
名斯卢茨基与穆斯卡特读起来

都有点拗口，都有点难记，朋友圈
里的上海老球迷已经为这两位老
兄起了顺口好记的大名了：斯卢
茨基被称为了“四路司机”。老上
海有 4 路公共汽车的，是从北火
车站开到江湾五角场，到了1949
年以后，新辟的52路公交车替代
了4路汽车。而穆斯卡特的绰号
是“木梳揩脱”。穆帅为光头名
帅，看来伊是用不上木梳了。揩
脱的上海闲话相当于掼脱，丢
脱。为名人起点外号没有恶意
的，只是为了讨巧，还是蛮发噱
的。这两个绰号的原创是沪上的
吃瓜群众，我只是记录者。不会
得罪双方球迷吧。

●海港的武磊在对方禁区里
制造了杨泽翔手球，主裁傅明认
为海港李帅越位在先，没有判罚

点球。申花汪海健在第96分钟射
出世界波绝杀，主裁傅明认为申
花于汉超也越位在先且干扰了对
方门将，把进球吹了出来。舆论
场上为此有争议的声音不少。依
我看，错进错出，大家没有吃亏。
主裁判要保持一碗水端平，没有
什么可以指责的。足球场上就是
这样，吹过了、判过了，就算数哉。

这场上海德比吸引了神州球
迷的极大关注。这是给上海足球
的春天增光添彩了。古人讲：“平
分秋色一轮满，长伴云衢千里
明。”宋代李朴是以诗句点赞皓月
当空、光照万里的壮美景色的。
时下还没有到立夏，就用这句宋
诗来形容这场上海德比吧，红色
海港与蓝色申花平分春色一轮满
了。哈哈，扎劲。

德比平局背后

为钱所困
的狐狸

时隔一年，“蓝狐”莱斯特城
本周再次回到了英超。

从今年整个英冠赛季来看，
能得出的结论是，莱斯特城不升
级的可能性，相当于曼城会降入
英冠。虽然赛季后半程的蓝狐险
些让自己顺风翻盘，但九年的英
超经验，让蓝狐在英冠并不吃力。

完成了升级的目标，接下去莱
斯特城该怎么再次应对英超“更
快、更高、更强”的对手和比赛风
格？回到英超，不仅意味着自身队
伍需要变得更强，蓝狐还有许多客
观现实，可能会是对球队不利的潜
在因素。这些因素，围绕“钱”这一
个字展开。今年3月，英超联赛发
布声明，称蓝狐于2022-2023赛季
违反英超盈利与可持续发展规则，
因此将会做出扣分处罚。尽管这
张罚单在英冠没能生效，但一旦莱
斯特城回到英超，很可能面对的是
负分起步的局面。

和莱斯特城一样面临窘境
的，还有埃弗顿、诺丁汉森林等英
超球队。当然，若只有乡村小球
队能够在财政方面影响到英超

“大局”，可见英超发展之“均衡”。
尽管英超的本意，是希望确保

所有俱乐部不陷入长期的巨额亏
损，保持可持续化发展的状态，但
不能有法无情。莱斯特城之所以
亏损，存在前些年旅游业未恢复，
致以旅游为主的投资方王权集团
出现财政问题的原因。如果从全
局来看，中小型英超球队无法超额
投入买人，又怎么与曼城这类花钱
不眨眼的球队抗衡？球在英超脚
下，怎么能让20支球队同时受惠，
并能公平实行这些政策，是他们的
事，而不是让球队买单。

正因如此，因为所谓违反规
则，莱斯特城不得不再次进行“清
仓大甩卖”，才能平衡财政、符合
英超规则，以便解除转会禁令。
再加上球队的财政原因，瓦尔迪、
阿尔布莱顿等合同到期球员，又
该如何处理？目前球队的阵容，
以青训球员为主，或许在英冠能
大杀四方，但到了英超，这批年轻
人是否能够很快适应节奏转变，
也是未知数。

积分、财政和球员，这三个相
互联系的问题，或许是回到英超
后，蓝狐需要思考的问题。和诺
里奇这种“升降机”不同，蓝狐不
会希望自己在英超和英冠之间反
复横跳，因此怎么在挑战重重的
情况下，稳住来之不易的英超名
额，也许是下赛季球队的要义。

蓝狐重返英超，后面的路并
不好走。不论是英超规则中的不
利面，还是现有的客观因素，都给
球队带来了潜在的挑战。

当然，更大的挑战是，主帅马
雷斯卡是否能在光头师徒大战
中，战胜曼城的瓜迪奥拉？

越位不越位
还要争论吗

上周六，中超德比大战海港
主场对申花，果然又是一场非常
好看的比赛。尤其是比赛到最后
阶段，0比1落后的申花队扳平了
比分，替换上场的汪海健还打进
了一个世界波。经过视频助理裁
判和主裁判傅明反复观看录像回
放后，认定在汪海健射门同时，队
友于汉超身处越位位置，并有影
响守门员的动作，而判进球无效。

录像回放显示，在球进入球
门之前，于汉超转身躲避，让球擦
身而过。此时，汪海健与于汉超
和海港门将颜骏凌正好处于三点
一线，球就沿着这一条线进门的。

不管于汉超的身体如何动
作，是避让还是用身体帮助球改
变运行路线，或者影响了守门员
的视线等，理论上都属于利用越
位位置获得利益。如果汪海健的
射门位置和于汉超及颜骏凌不在
同一条线上，即使于汉超在越位
位置上，但离进球线路“远开八只
脚”，也就没有任何关系，因为“没
有从越位位置获得利益”。

当然，规则的原则是如此，具
体到细节，还是要看临场的裁判
如何理解并执行了。细节不一
样，高压下的主裁判要在极短的
时刻作出决断，考验的不仅仅是
对规则的理解，还有许许多多其
他因素，包括临场的心理稳定和
执裁的经验，这需要大量的比赛
场次的积累，世界上裁判多得数
不清，真正能够走上世界杯正赛
和决赛场的没多少，这就是区别。

很多人不同意傅明的判罚，
还举出一些过去的例子来证明。
确实，越位规则的判罚尺度一直
是足球比赛中争议最大的话题。
在一般情况下，即使进攻球员没
有直接影响守门员，也可能被判
罚越位。

随着科技的发展，VAR（视
频助理裁判）的应用，可以帮助裁
判做出更加准确的判罚。但必须
清楚的是，只要是人主导下的应
用，错误是不可避免的，现代科技
的加入，只能把错误缩减到最小
范围，根除仍然不可能。

申花对海港的这场比赛，是
自 2015 年以来申花第一次在数
据上转势，申花能够在最后时刻
扳平，并且在气势上占了上风，这
是很大的进步。对于海港队来
说，申花的再崛起，对他们也是一
种促进提高的极好压力。

上海是中国在世界上最有影
响力的城市之一，有这两支水平不
相上下相互竞争的足球队的存在，
每年的两场联赛德比战如果能够
吸引到大家的注意力，这比哪支队
伍独霸一方独孤求败，更有魅力！

第一场联赛德比战过去了，
抛开争议，去迎接 8 月 17 日的第
二场联赛德比战吧。

今年联赛的第一场上海德
比，最终以1比1战平。

海港进球还是通过角球。
在这场德比之前，联赛开赛至
今，申花总共获得的角球次数
是50次，少赛一场的海港队角
球次数是40次。申花通过角球
获得的进球是一个——客场对

长春亚泰时蒋圣龙的头球。而相
比之下，上海海港队角球变为进
球的转换率，无疑应该是中超最
高的。

申花是通过特谢拉的进球扳
平比分，他一共为申花完成六个
进球，五个是在客场。

没想到安德烈·路易斯还有
一脚长传的脚法。目前他和谢鹏
飞一起，以四个助攻领跑中超助
攻榜，四个助攻之外还有五个进
球。另外，还有间接助攻别忘
记 ，从本赛季开赛至今，他做到
了连续八场比赛都有参与球队的
进球。

特谢拉的进球，也让人想起
2017年足协杯决赛第二回合，柏
佳骏助攻曹赟定的那个进球，同
样是德比客场，同样长传，同样是
通过这个进球把比分从 0 比 1 扳

平到1比1。
汪海健最终的补时绝杀进球

没有算进。
今年联赛开赛后，中国足协

裁判委员会评议组已经举行了四
期联赛裁判评议。希望下一期的
评议，可否也对这个案例进行一
次讲解和分析。

除了积分榜以 20 分继续领
先之外，在进球数和失球数方面，
上海申花仍然分别为中超最多和
最少，特别是净胜球为13，远超排
名第二的球队。

翻看中超前八轮的技术统
计，八轮比赛总的射正次数、击中
门框次数、创造进球机会、错失绝
佳机会、关键传球等，申花仍然位
居中超第一，而总射门次数、总的
传球次数、抢断次数、争顶成功次
数也都位居中超前三。


